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张大磊执导的网剧《平原上的摩西》

在热播的同时引发了两极分化的评价。

质疑者认为其拖沓冗长，充斥着自我陶

醉且不合时宜的文艺腔调；支持者则盛

赞作品呈现出的电影感，甚至认为前者

无法欣赏的原因在于深受速食消费文化

的荼毒。《平原上的摩西》的境遇，再次凸

显了流媒体时代电影导演转战剧集拍摄

时的困境。

电影导演转型拍摄剧集，并不是新

鲜事，成功案例也不鲜见。例如世纪之

交，“第五代”导演李少红就拍出了《大明

宫词》《橘子红了》等经典电视剧作品。

近年来随着流媒体的兴盛，加上疫情对

传统电影行业的冲击，使得电影导演涉

足网剧成为潮流。其中，《北辙南辕》（冯

小刚）、《风起陇西》（路阳）、《大宋宫词》

（李少红）、《八角亭谜雾》（王小帅）、《鬼

吹灯之黄皮子坟》（管虎）、《摩天大楼》

（陈正道）等剧集，皆出自知名电影导演

之手。还有《繁花》（王家卫）、《主角》（张

艺谋）、《赤壁》（吴宇森）等剧集，也在蓄

势待发。

但总体来看，此类作品的反响不及

预期，且时有水土不服的现象。从《北辙

南辕》《大宋宫词》的口碑惨淡，到《风起

陇西》被诟病画面太暗、《八角亭谜雾》被

质疑缺乏悬疑质感，再到近期《平原上的

摩西》的分裂式评价，不禁令人反思：电

影导演拍网剧，到底是降维打击还是审

美冒险？

电影感与网感：
媒介即语法

观众对于《平原上的摩西》虽然褒贬

不一，但几乎达成共识：创作者是在以拍

文艺片的方式拍网剧，透露出浓烈的电

影感。这就引出了另一个聚讼纷纭的问

题：所谓的电影感，到底为何物？

有论者认为，电影感在于制作更加

精良、视听更加考究，这一说法不免有些

表面。电影在诞生之初寄生于咖啡馆、

游乐场等日常空间里，是胶卷与电影院

等独特媒介使之成为独立自足的艺术，

并在百余年发展演进中形成极其多元丰

赡的艺术景观。想要从中总结出一致的

特性，恐怕并非易事。在我看来，大银

幕、放映机、黑暗、光束等构成的媒介系

统所造就的视听语言的多元性和创造

性，是电影感的核心。

以《平原上的摩西》为例，该剧基本

延续了张大磊在电影《八月》中实践的美

学法则。作品的镜头调度堪称一流，无

论是长镜头与景深镜头的频繁运用，还

是对画外空间的开拓，都令人印象深

刻。例如第一集中的婚礼段落、第三集

中的桥下凶杀现场段落，就展现出创作

者利用长镜头和场面调度营造完整时空

的艺术巧思。这种影像语言的自觉性，

是一般剧集所无法达到的。

电影、电视剧、网剧作为影像产品，

并不存在泾渭分明的界限。不过由于

各自媒介技术与观看机制的不同，在长

期发展中还是会大致呈现出美学层面的

诸多差异。换言之，电影感与网感的差

异主要源于媒介的差异，可以说媒介即

语法。

电影语言所表现出的创造性，是网

剧的媒介系统无法充分实现的。例如影

院所营造的被动凝视的观看环境，能够

包容各类快慢节奏的作品。但流媒体时

代，网剧观看主要依赖手机、平板电脑等

尺寸更小的屏幕，同时媒介技术赋予观

众主动操控影像的一定权力，使得观众

从沉浸的观影者变成加速的观剧者。为

黏附观众注意力，网剧自然要用浓缩高

潮间距、精简故事时长等方式来应对媒

介技术与环境的变化。高潮迭起的故事

奇观，而非视听语言的探索，才是小屏幕

相对大银幕的生存法则。这也是为何，

近几年悬疑剧这一样式能够在全球范围

内形成热潮。

作者与观众：
仍然可见的鸿沟

因此说到底，《平原上的摩西》的问

题其实特别简单，无非就是适合大银幕

观看的影像作品，被放到了流媒体的观

看语境中，从而呈现出明显的错位。最

为直观的就是，该剧大量使用远景、全景

等适合大银幕呈现的景别，而极少使用

与小屏幕更匹配的特写与近景。这就导

致一些细节无法清晰呈现，原本就松散

模糊的剧情变得进一步失焦。

与此类似，《风起陇西》中过暗的影

调、《八角亭谜雾》中手持摄影的晃动等

给小屏幕观众造成的观看困扰，都是媒

介错位的结果。许多创作者并非不知

道何种视听语言更适合小屏幕，但仍然

一意孤行。这便涉及到艺术创作中老生

常谈的问题：作者情怀与观众意识，或者

自我趣味和市场诉求之间，到底该如何

把握？

以往，我国电影与电视剧两大行业

之间存在明显的鸿沟，有着不同的生产

与流通机制。相对而言，电影更为追求

美学创新与艺术表达，电视剧则更加呼

应大众喜好与市场需求。加上我国传

统电视剧行业采取制作之后一次性销售

的方式，且缺乏较为完善的剧本筛选与

受众评价机制，一度导致国产剧注水

现象普遍、质量泥沙俱下。由此，电影

与电视剧之间也就形成了一条较为明

显的审美鄙视链，这条鄙视链又被进一

步往下延伸至前些年饱受粗制滥造诟

病的网剧。

对比海外影视行业，或可从中发现

一些差异。由于较早实现工业化、标准

化的生产流程，好莱坞电影与美剧之间

的美学界线并没有国产影视剧这么明

显。美剧普遍采取试播集模式，坚持编

剧中心制，以此保障水准相对均衡。尤

其是随着流媒体行业的兴起，美国电影

人涉足剧集拍摄的现象十分常见。而且

十分有趣的是，与迪士尼式“电影宇宙”

的盛行所彰显出的美国电影业的原创性

危机相比，美剧反而在2010年代步入

“巅峰电视”（peakTV）时代，成为集结优

质创意人才和创意内容的大本营。

相较而言，我国电影导演试水剧集

拍摄的步伐较为缓慢。近两年，电影行

业的危机导致市场不可控性增加，倒逼

创作者寻求生路，投身生产机制更为便

捷、表达空间更为自由、触达观众更为迅

即的网剧领域。突然加速的行业流动加

上长期形成的美学壁垒，导致许多电影

创作者没有适应身份的变化。尤其是王

小帅、张大磊等文艺片出身的导演往往

有着强烈的自我表达冲动，由此导致水

土不服也就在所难免。当然，在未来的

媒介融合时代，电影与剧集的融合是大

势所趋，电影导演们也势必将进一步适

应创作环境的变化。作者与观众之间目

前仍然可见的鸿沟，在未来或许只是个

不成问题的问题。

（作者为文艺学博士后，北京师范大
学艺术与传媒学院讲师）

电影导演拍网剧：是降维打击还是审美冒险
李宁

>>> 上海文艺评论专项基金特约刊登

乍暖还寒时，演艺业复苏无疑是温
暖人心的好消息。去往剧院的路，三年
来第一次走得轻松，一路树木亦是玲珑
模样，迎宾阵仗。

平素看戏多，且看得杂。傍晚，辗
转过半个上海，总愿意留一段路，走着
去剧场。这一习惯的养成，多少和这些
年演出场馆的改观有关。当你走向明
晃晃殿堂般的建筑，有朝圣的心情，不
同于赶村集。

有剧场就有故事

早三十年，上海的演出场馆一度捉
襟见肘。虽然，上海素有“戏码头”之
称，仅市中心西藏路地块，有历史有故
事的剧场就有十数家。随着时代变迁，
曾经鼎沸一时的老剧场逐渐不能适应
现代演艺的需要。受制于早年的建筑
布局，老旧剧场改造始终是横亘在人们
面前的一道坎，一时无解。说一件小
事：20年前，上海音乐厅尚未向东南方
向平移66米，处在被民居围裹、又正对
着高架下匝道的窘境。由于后台狭小，
百十号人的交响乐队，男士们只能借助
舞台一侧的过道换装，稍开一下门，便
有黄鱼车铃声和米花糖叫卖声窜入，混
为交响乐的一个声部，令人肝颤。

上海曾经也有两个大型演出场
馆。其中之一市府大礼堂，是我平生第
一次看芭蕾舞《天鹅湖》的地方。那个
年代，几乎所有高规格演出都被请进大
礼堂，包括有“破冰”意义的美国波士顿
交响乐团访华首场音乐会。然而岁月
更迭，新中国成立之初由修车大棚改建
的大礼堂，渐渐不堪风雨。1995年，
大礼堂全身而退，淡出公众视线——这
是历史的安排，时光的甄选。另一个大
型演出场馆是故事多多的文化广场，当
年，万名观众引颈张目、隔山望月般地
看着舞台上的珠歌翠舞，是历史留给我
们的黑白记忆。某日，在演完一场大型
歌舞后，我从文化广场出来，正遇台风
来袭，街边大树被风雨连根拔起，这是
我在老文化广场的最后一次演出，印象
深刻。之后的文化广场与文化渐行渐
远，它被裹挟在经济大潮中起起伏伏。

然而，局促不是我们的人生，捉襟
见肘也不会是我们永久的生活状态。
1994年，当上海大剧院建设启动，我
们都清楚，这根打在距离“零起点标志”
最近位子的第一根桩，对于这座城市的
人来说，意味着什么。

三年后，上海大剧院落成，巍峨的
建筑下，我们淡忘了窘迫，消弭了自卑，
诗化着想象——人们说，反翘的白色弧
顶象征着大剧院的未来，它将是一个
“聚宝盆”；我则认为，它更像张开双臂，
承接着天穹之精华，以求灵魂得到艺术
的滋养。哪位艺术家说过，“剧场是城
市的英雄。”我没有英雄情结，也不能够

像艺术家那样，将内心细微的波澜张扬
出海的澎湃。面对明净剔透的建筑，我
只是一味快乐，一如少年时的心境。

一千个人的共同呼吸

大剧院开业刚一年，首届中国上海
国际艺术节开幕演出在那里举办。是
日，我通过侧台第一次进入大剧院主舞
台，金红两色的观众厅整个向我敞开，
那一瞬，竟然泪目。我不是个缺少游历
的人，见识过世界上最豪华、最古典乃
至最现代的剧院，我不大明白这一刻因
何而感动，是扑面而来的堂皇气势，抑
或是内心更为复杂的情愫？之后，无数
次进入簇新的大剧院，我始终是那个
“不负君心不负卿”的忠实观众。当我
沉浸在戏剧世界里，任什么琐屑都不能
影响我一门心思看戏，直到有一日——

那时，上海昆剧团在大剧院演全本
《长生殿》，一连四个晚上，穿梭于历史
经纬，浸淫于曲中巨擘。演至第三晚，
最后一出“闻铃”，唱功最是吃重。时近
午夜，“明皇”踽踽登场——逃亡途中登
“剑阁”避雨，闻风铃声而断肠。按老的
“折子”，也有一些登高、走场的纷繁场
面。新的演法，导演胆儿大，处理成真
正的独角戏，置明皇一人于台中，坐唱
二十分钟。意图是好的，一心让你好好
听唱，全神贯注地领略词曲的魅力，然
而对于演员和观众来说，很受考验。当
演员开嗓，把一曲“武陵花”唱得满宫满
调、曲意悠长时，我观察了一下四周，发
现偌大的观众厅鸦雀无声，连声咳嗽也
没有，不觉感动。不知你有没有经历过
这样一刻，当万籁俱寂但余磬音时，那
种声波的穿透，情感的传递，温暖的交
汇，不是语言可以描述的，我没见过哪
位作家真正入木三分地描绘过这一
幕。一千个人的狂欢不难，一千个人的
静默不易；当一千个人的神思聚于一
处，呼吸落成同一个韵脚，我想，唯有艺
术的感召，能产生这神奇的一幕。

许多艺术家的成熟，得益于开锅前
的最后一把火，而一个好的现场、一种
好的观演关系，就是这样一把火，它让
艺术灵气迸发，让体验进化为一种经
验，受用终身。

进剧场是一种生活方式

随后几年，新剧场多起来，成为
上海城市版图上精心镶嵌的红、蓝宝
石——

东方艺术中心是最早同时拥有歌
剧厅和音乐厅的演出场馆，像一朵骄傲
的玫瑰盛放在黄浦江东岸，让这方热土
蓦然增添了一份别样的娇俏；

文化广场在与市民阔别多年后，再
次成为中心城区文化地标。2011年，

当我第一次步入这座世界上规模最大
的下沉式剧院时，着实被惊艳到——时
尚感消弭了灰暗记忆，催放出灿烂情
愫，预示着这里将是一个全新的地界，
而不是作为一处历史遗迹参与到城市
人的生活中。

复兴中路一块“黄金地”同样闲置
多年。2009年隆隆的机车声，宣告此
地将回归生活，还地于民。经过六年
精心建设，首个全悬浮建筑在上海诞
生，简朴的外表远远看去就像一本摊
开的乐谱，格外亲民，而城市中倏然增
加的音乐元素，也让生活变得愈发精致
而温馨。

不知不觉，上海的剧场已呈“陌上
花开”之态，国际舞蹈中心、宛平戏曲
剧场、上音歌剧院已然融入城市生活
节拍，中心城区以外的剧场也逐一亮
相——松江云间会堂、港城滴水湖剧
院、九棵树未来艺术中心……名字是
极好听的，与其说都带着仙气，莫如说
崇尚艺术的心是何等的晶莹。

话剧演出，在我步能所及的生活半
径内，于是，与生活的联系更加紧密。
那条叫“安福路”的900米街道，在我
上学的年代是清冷的，自从搭上了“话
剧”这趟车，艺术氛围带动的商圈效应
非常明显，安福路上不时飘出的咖啡
味、肉桂香仿佛是一种注解，诚恳地映
衬着“看话剧是一种生活方式”的宣传
语，把艺术和生活的关系调谐得如同芝
士和麦粉——缺一样都做不成香喷喷
的面包。

我享受一路步行去安福路观剧的
过程。行道两边的梧桐，一派典型的上
海街巷风情，也是我最熟悉的面孔，它
仿佛一径在那儿，老而弥坚了一个世
纪，不经意间就有了两人合围的粗壮，
让人联想到了戏剧的模样。有一阵，外
省友人分拨来上海，让我推荐看戏。我
抱着有什么看什么的态度，随手点了一
出，没料想反响极好。散场后，艺术家
朋友在梧桐树下冲我激动了半天。于
是我便想，人们为什么愿意一次次走进
剧场，甚至为看了一出好戏而兴奋成碎
嘴？因为每一次它都能激发起你新鲜
的感悟，撺掇你去擦亮已然蒙尘的人
生。演员常说，扮演不同角色，体验不
同人生。观众何尝不是，“毕竟几人真
得鹿，不知终日梦为鱼”，而剧场最容易
诱人做梦，让你幻想自己不是鹿便是
鱼，让你成为时光隧道里恣意狂情的那
一个。

父辈对我们的早期教育不外乎“行
万里路，读万卷书”。然而，在我应该读
书的年纪，却没有太多的书可读。进入
艺术这一门后，无意中将“读万卷书”偷
换为“看万部戏”。仔细想去，大体都是
“开卷有益”的意思——当大幕开启时，
无异于打开了一卷或深或浅的书。

（作者为文艺评论家）

路遥曾经谈到过他自己坚信的一

个观点：人类社会几千年来的不断进

步，是由绝大多数具有健全人格的人一

代又一代不懈的奋斗努力来实现的。

吕铮新作《打击队》的主人公杨光正是

一位平凡又伟大的英雄警察。他是卢

卡奇关于“小说是成问题的人物在疏离

的世界中追求意义的过程，因此就定义

而言，心灵与世界就永远不会完全相适

应”这个精辟论点的反向诠释。这位年

轻警察心灵与世界的不调和，并非像很

多小说人物是因为自身性格缺陷带来

的偏执和行动的不自觉性，而产生的与

大体上正常运转的大千世界之间所激

发的矛盾。相反，杨光的性格单纯执

着，相信善良，相信美好。他心灵中对

于善与正义的追求，与鱼龙混杂，泥沙

俱下的犯罪分子操控的灰色地带产生

了激烈的冲突。

西方十九世纪现实主义小说之所

以动人心魄，根基在于其中蕴含的崇高

感与悲剧性。身为经侦警察的作家吕

铮凭借自身的阅历，在创作中坚信正义

终将战胜邪恶。所以，这部小说中的人

物，心灵中都有职业信仰带来的崇高的

正义感，而并不是传统小说中的悲剧性

人物，这就是进步的时代催生的文学创

作的新理念。除了主角杨光，从洪东风，

高军，猴子，白所到卞队，性格中都有着普

通人难以避免的弱点与不理智。但是，

他们作为小说角色，行动的自觉性都体

现了对于更好的生活的追求。

众所周知，对于长篇小说而言，故

事情节和形象塑造是最重要的。有了

故事和人物，读者的审美感受才能最大

限度地被开掘出来。现今很多作品，给

读者的印象多是思想阅历不够，语言叙

事来凑。用形式上的东西来掩饰内容

的匮乏，很多小说主人公不管从事何种

职业，本质上就是个符号，工具人。而

吕铮作为拥有丰富驳杂工作经验，生活

阅历的公安作家，经历过颇多惊心动

魄，刀光剑影的犯罪案件，这就使他的

小说里有着丰裕的生活细节。而细节

很多时候是看待一个文学作品最精准

的切入点。杨光这一系列人物因此有

了血肉，而不是像很多缺乏生活阅历的

小说中那样虚影般的角色。

有血有肉的鲜活角色才能够从文

字中走向影像作品，让阅读者留下更深

刻的印象。吕铮从事小说创作多年，

小说《三叉戟》先后被改编为同名电

视剧和电影。笼统地说，小说是时间的

艺术，电视剧是空间的艺术。公安题材

的电视剧从上世纪80年代末的《便衣警

察》开始，已经有几十年的发展岁月。

笔者印象比较深的警匪剧最初是海岩

的作品，如《永不瞑目》《拿什么拯救你，

我的爱人》《玉观音》等，它们描摹出的

是1990年代凡俗里奇崛的日常。这些

以犯罪案件夹裹的奇情故事都有一种

超越凡俗生活的诗意，在滚滚红尘中追

求爱与永恒。这样的深沉大气构筑了

中国公安题材电视剧的第一个高潮

期。随后的《黑冰》《黑洞》等一系列剧

集有了转向，深化了警匪对峙、正邪较

量中的冷峻残酷。在暗色调的叙事镜

头中展现了写实的魅力。情爱的纠葛

淡化了，让观众印象深刻的是主人公命

运的转折，坠落。而吕铮作品改编的电

视剧可以称作是此类题材的第三个发

展阶段。现在不少作家作品，包括都市

题材电视剧普遍太自我太精巧，表达生

活带来的痛感，不自觉就滑向一种主观

印象式书写，难以呈现外部世界的面

貌。而吕铮的改编剧集蕴含着扎实大

气的风貌，警察的家庭生活和严峻复杂

的侦破工作巧妙地糅合在了一起，以小

见大，从人们生活，工作的细部切入，展

现了当代社会的层层面面。

总的来说，吕铮作为一个在场者，

热切地关注着社会生活中种种复杂而

又剧烈的变迁。现实中的痛点、焦点自

然也从作家的笔下和电视剧的影像故

事中抒发出来。而小说可以比电视剧

做得更深入一些。从笔者的了解来看，

公安题材小说的影视化改编，难免会使

原著中的很多痛点和矛盾冲突产生损

耗。包括小说结尾中暗喻的未知性的

隐患，在剧集中可能会被处理为大团圆

的结局。这样的改编符合中国人的民

族心理，是传统文化艺术的传承。看似

化繁为简，实际上蕴含着人们对于善与

永恒的追求。正像杨光的人生信念，也

体现着一种超越日常生活的生存意义，

他对于生活的希望不仅仅是个人的希

望，而是社会、人生等层面的。

有学者说过，这些年文学的边缘化

连带着作家也成了边缘群体，所以他们

关注的东西也逐步边缘。让一个边缘

的群体去写大时代，困难也可以想见。

另有评论家认为，所谓纯文学或严肃文

学创作的小圈子，越来越向日常的那点

鸡毛蒜皮坍缩，而将传奇性的部分让渡

给了类型文学和通俗小说，将社会性

的、历史性的东西让给了非虚构，这种

从内部的崩塌，是让当代小说走向边缘

化的最关键原因。

显而易见的是，《打击队》与这样的

负面评价是背道而驰的。它彰显的是

时代的正能量。故事中的高军、洪东风

从最初的自暴自弃、玩世不恭，到后来

深受杨光的影响，努力面对未来的工

作，这其中蕴含着对未来的希望。这样

的希望也是吕铮这部作品中明显的主

旋律。而希望，这个看得见，摸不着的

物什，是推动社会进步，时代发展的最

核心要素。也许比较固化的评论基调，

会认为吕铮的公安题材小说属于类型

小说的范畴。而笔者认为，真正优秀的

文学作品可以跨越分类化的界定，展现

出真正夺目的光辉。毕竟，巴尔扎克的

小说，张爱玲的作品，都曾经一度被认

定为属于通俗小说。而在二十一世纪

的第三个十年，他们正如勃洛克曾说过

的那样：“艺术作品始终像它应该的那

样，在后世得到复活，穿过拒绝接受它

的若干时代的死亡地带。”

吕铮的小说显然是在书写大时代

下的平凡英雄。他们不是边缘化题材

作家笔下那些游魂般的小人物，而是凡

俗日常生活中的传奇人物。他们的行

动不会改变历史的进程，但是人类社会

的历史发展中需要这样一代又一代以

自己的努力奉献社会，成就社会的进

步，实现自己人生理想的不平凡的普通

人。尤其难能可贵的是，吕铮运用自身

的工作经验、体会，真实可信地记录下

了基层派出所民警生活中的那些艰险

与无奈。读完这部小说，笔者终于能感

同身受地体会到“犯罪分子对警察的威

逼利诱”这样常见于新闻报道中的语

段，其背后暗示的那些凶险与恐怖。基

层民警不仅仅是履行自己的工作职责，

是用自己和家人的安全，来维护一方正

义，替老百姓负重前行。这样伟大的崇

高性，非常人所能做到。所以，作为平

凡百姓的一员，笔者很感激吕铮为读者

们讲述了这些平凡又伟大的基层警察

们波澜壮阔的奋斗人生，让我们真正理

解了这份职业的崇高与不易。

可以说，历史学家记录传播的永远

是大人物的踪迹史。而在这背后，普通

民众的日常生活，才是构成大历史能够

存在并绵延的基座。基座的组成者的

悲欢，沧桑，一代代的延续，也是历史面

貌的鲜明体现。政治家的才略，文学家

的感悟，都来自于这样民间社会的世态

人情。平凡英雄和坚持自己生活信念，

不断奋力前行，不忘初心的广大人民，

他们的理解互助，携手前行就是中华民

族实现伟大复兴，最坚强有力的后盾。

（作者为中国社会科学院文学所副
研究员）
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▲观众对于网剧《平原上的摩西》虽然褒贬不一，但几乎

达成共识：创作者是以拍文艺片的方式拍网剧，透露出浓烈

的电影感。图为该剧剧照


